

EL ECO DEL PUEBLO

Semanario Republicano Federal

Precio de suscripción, 1'50 Pesetas trimestre

Gerona 22 de Mayo de 1897

Redacción y Administración, Centre Federalista

SAVIA DEMOCRÁTICA

Está convocada para el día 30 del corriente la Asamblea llamada á establecer y organizar la unión republicana.

Los federales no concurrirémos á la misma. No podemos sacrificar nuestra personalidad ni nuestros principios; porque la unión exige que los partidos actuales desaparezcan, y porque la unión, por la fuerza misma de las corrientes que la traen, no consagrará nuestros ideales, sino los del unitarismo más ó menos disfrazados.

Está todavía en boga entre muchísimos republicanos la idea de que con sólo unirnos todos tendríamos fuerzas bastantes para el triunfo. No les preocupa la necesidad de formular un programa en consonancia con las necesidades del país y con las exigencias de los presentes tiempos. Entienden que basta la unión, y que ésta no necesita más programa que el acuerdo de respetar la voluntad del pueblo expresada en Cortes soberanas y el de tener un gobierno provisional que cuide del orden hasta la decisión de las propias Cortes. Tan poco aficionados son á concretar ideas y á formular programa, que una de sus divisas es cabalmente la de suprimir lo que llaman el adjetivo para que todos nos llamemos republicanos escueta y simplemente.

Y este es su error; el error de los errores. La República por sí sola, es decir, sin reformas, sin un programa, no es una solución para el país. Para que el país la imponga, es preciso que sea una República innovadora y genuinamente española, en la cual los grupos interiores tengan vida autónoma en lo que particularmente les corresponda. No puede querer una República conservadora, porque lo presente no puede conservarse sin que sigan las desventuras que nos agobian. Ni puede quererla unitaria, porque el unitarismo será siempre, por ley fatal de su naturaleza corruptora, fuente de mal estar y de tiranía.

Se equivocan los que creen en la rehabilitación del pueblo por la virtualidad exclusiva de la idea republicana. Se equivocan los unionistas. La idea política no mueve ya por sí sola los pueblos; más los mueven las cuestiones sociales y económicas. El mal de nuestro pueblo está en sus mismas entrañas, y hay que llegar á éstas con reformas de índole social y económica, si ha de verlo extirpado de raíz.

Pasarán días, pasarán meses y tal vez años, y al cabo de ellos se verá lo que hoy no quiere verse. Se verá que el adjetivo, es decir,

las ideas son necesarias ahora más que antes. La unión en ese tiempo no habrá conseguido nada.

A nosotros, federales, que estamos en las vías de la realidad, nos incumbé la misión de crear algo estable y sólido. Procurémoslo; organicemos nuestro partido; difundamos nuestros principios; nutramos con savia democrática la nación, enflaquecida por siglos de monarquía y unitarismo.

J. LL.

CRÍMENES DEL CARLISMO

Los relatos puramente históricos que con este título venimos publicando han sacado de tino á los carlistas, á los provocadores de aquellas cruentas y fratricidas guerras que originaron aquellos tristes episodios, cuadros sangrientos, horripilantes, que nos recuerdan épocas de barbarie, que ya pasó, y que hoy solamente pretenden resucitar brutales gentes sin humanidad, sin justicia, fanatizadas únicamente por su amo y señor, cuyas órdenes, afeitados, esperan de nuevo para nuevamente talar nuestros campos y poblados, incendiar nuestras villas y regar con sangre de hermanos nuestro suelo, el suelo de esta desgraciada Nación, á la que dicen ¡qué sarcasmo! querer redimir, ellos, los causantes de su atraso y de su ruina, los verdugos de su patria.

Y es en vano que intenten cubrir, hipócritamente, con tupido velo, su negro pasado de horrores y asesinatos. El odio engendrado por tanta crueldad y tanta sangre de inocentes, derramada cobardemente, no se extinguirá mientras en los oídos del pueblo suene el nombre del carlismo que empujó á tan feroces venganzas, á sus bandas mercenarias, y alimentó tan estúpido y tan fiero fanatismo.

En vano es que se revuelvan furiosos y luchen desesperadamente por quitarse de encima el peso, que les aplasta, de tan enormes iniquidades. Podrá su conciencia, rebelde al remordimiento, no hacer caso de tales crímenes, podrán con sus argucias malear la verdad y colocar hasta en el pedestal de los héroes ó bandidos con malas artes disfrazados, mas no lograrán no, por más que lo intenten, borrar lo que está escrito en las páginas más tristes de nuestra historia contemporánea (1), aunque finjan ignorarlo suponiendo maliciosamente desde su *organillo* local que hemos falseado nosotros tales verídicos relatos.

Nos trataron primeramente de tontos, de necios, de ignorantes, porque no somos carlistas, ahora de falsarios, ¿mañana, que nos dirán?

Muchísima modestia se necesita para tratar á

(1) Pírala; «Historia de la guerra carlista.»—Santa Cruz, Cabello y Temprado; «Historia de la guerra de Aragón, Valencia y Murcia»—y otras.

los otros de ignorantes y tontos, sentando, por supuesto, ellos plaza de sabios, por anticipado. Es éste un argumento que emplean, los que no saben como salirse del paso, para escurrir el bulto, y que por sí solo denota los alcances de quien lo ceja. Por eso no les contestamos. Hoy lo hacemos para probarles que no somos de su fuste y para que vean, ya que nos han amenazado, pretendiendo tal vez, amilanarnos, diciendo que publicarán ciertas cosas, que no nos ocultamos jamás y que aquí estamos con la conciencia muy tranquila, porque es muy limpia nuestra historia.

MAS SOBRE EL MERCADO DE LA RAMBLA

En nuestra anterior edición nos quejábamos de los escándalos que diariamente se suscitan en la plaza, con motivo de la desigualdad que rije con el precio de los puestos públicos, y suplicábamos al señor Alcalde ordenara al contratista exponer una tablilla con las cuotas que, con arreglo al pliego de condiciones, podía y debía cobrar el encargado de ello.

Lejos de corregirse tamaños abusos han aumentado; han aumentado con otros más indignos que avergüenza estampar en nuestras columnas porque redundan en desmérito de la cultura de nuestro pueblo.

No basta, nó, que esa pobre gente del campo tenga que sudar amargamente para que la tierra les produzca un mendrugo de pan, sufrir las inclemencias y contrariedades atmosféricas y soportar con estoica resignación el cúmulo de contribuciones que sobre ellos pesa, eso no es nada; han de venir á la ciudad y han de verse humillados, sin amparo de nadie ni esperanzados de que haya quien ponga coto á sus vejámenes.

El Arrendatario del mercado les cobra á su antojo los arbitrios de la plaza, y decimos á capricho sin un régimen igualitario para todos, porque se han dado casos de que en un sábado se cobrara 4 á un vendedor y al siguiente 8, sin que puedan pedir justificación de esta *diferencia* porque en su contra están los dependientes del Municipio, invocando las consabidas amenazas de multas y otras penas.

No contento con todo esto el contratista, se constituye en Juez, y *embarga* las mercancías de los vendedores, como sucedió el otro día reteniéndose un par de gallinas, hasta que hubiese cobrado el importe que pedía.

«Esperadme que haya hecho el real que me pedís»—decía un pobre payés que vendía unos pocos huevos—y el *celeberrimo* Arrendatario puso la mano en el cesto y se llevó tres de aquellos. Esta desfachatez fué por nosotros presenciada.

Si el señor Alcalde no quiere atender nuestras quejas, que nos aconseja formular el espíritu de justicia y que son inspiradas en el sentimiento que nos producen semejantes atropellos, entonces aconsejaremos otra cosa á los que con tanta resignación los soportan sin promover protesta alguna.

NUESTRO PARTIDO

Con objeto de tratar de la reorganización del partido federal en Cataluña, reuniéronse en Barcelona el sábado y domingo últimos, los representantes de casi todas las comarcas donde existe organización. Asistieron delegados de la Junta Provincial de Lérida, de los Comités local y comarcal de Tarragona, del Comarcal de Vendrell, del local y del Comarcal de Vilafranca del Panadés, del de Villanueva y Geltrú, del distrito de Mataró, del local y comarcal y de *El Ampurdanés* de Figueras, del *Francoñi* de Tarragona, de la Comisión organizadora y del Casino federal de Barcelona. Nosotros, respondiendo á la invitación recibida, designamos representante, pero no habiéndole sido á este posible asistir, hicimos constar nuestra adhesión á los acuerdos que allí se adoptaran. Lo mismo hicieron el Comité y el Centro Federalista de esta Ciudad y *El Nuevo Ideal* de Mataró.

Abierta la sesión á las 10 menos cuarto el Presidente indicó los motivos á que obedecía la reunión convocada. Expuso que era indispensable reorganizar el partido federal de Cataluña, adicto al Consejo que preside D. Francisco Pi y Margall, después que los elementos que hasta hoy habian venido representándole aquí, provocaron una excisión en la última Asamblea federal, apartándose de la conducta y del pensamiento de nuestro ilustre jefe, excisión que ha hecho que los federales de Cataluña no puedan aceptar la autoridad de ciertos organismos que se extralimitan en sus funciones, pretendiendo imponer al partido sin consultarle previamente un criterio estrecho que este rechaza en absoluto.

Manifestó, además, que la Comisión organizadora no se había dirigido á corporación alguna que no se adheriera inmediatamente al pensamiento que la movía, lo que demostraba que el partido federal catalán no se hacía solidario de la conducta de aquellos elementos que dieron tan triste espectáculo en la Asamblea de Madrid, y que esa actitud del partido federal de Cataluña quedaba bien patentemente demostrada con las adhesiones de todas partes recibidas y con la presencia, en la reunión que empezaba, de los federales de mayor prestigio en sus comarcas. Terminó saludando á todos los representantes de fuera de Barcelona, deseando que de aquella reunión salga el movimiento inicial que vuelva á dar cuerpo á la opinión republicana federal de nuestras cuatro provincias.

Acto seguido se dió lectura á una proposición presentada por algunos delegados, proposición que constituye, con ligeras variaciones, las bases aprobadas.

Como reinó entre los concurrentes gran unanimidad de pensamiento y de propósito, hubo muy poca discusión. Muchos artículos se aprobaron sin enmienda. No hubo ninguna divergencia en cuanto al sentir general de la proposición.

Hubo entre los representantes mucho entusiasmo, todos manifestaron su firme propósito de trabajar sin descanso, para hacer del partido federal una fuerza de dirección y energía constantes, que imperiosamente exigen las presentes calamitosas circunstancias de nuestro desgraciado país.

He aquí ahora las bases acordadas:

1.^a

En cada localidad habrá un Comité municipal elegido por sufragio directo de los correligionarios adictos al Consejo que preside D. Francisco Pi y Margall, y compuesto del número de individuos con la organización que dichos correligionarios determinen.

2.^a

En cada Provincia existirá un Comité provincial, compuesto de tantos individuos como distritos judiciales comprenda, mediante que en ellos haya organización del partido. Cada uno de los distritos

judiciales elegirá, también por sufragio directo de los correligionarios, un individuo para el Provincial.

3.^a

Existirá para toda Cataluña un Comité Regional compuesto de nueve miembros. Serán estos elegidos por sufragio directo. La ciudad de Barcelona y los pueblos á la misma agregados elegirán un individuo para el expresado Comité. El resto del partido en la Provincia elegirá otros dos individuos. Y el partido en las tres restantes Provincias elegirá en cada una de ellas otros dos individuos.

4.^a

Siempre que los correligionarios de varios municipios crean conveniente ponerse en relación, ellos ó sus Comités determinarán la manera de crear, si lo estiman oportuno, un organismo destinado á dicho objeto. Y en caso de que esta clase de organismos llegue á establecerse, deberán tener conocimiento de su existencia y del modo como estén constituidos así el Comité provincial como el Regional.

5.^a

El Comité Regional tendrá á su cargo cuanto respecto de la vida del partido le afecte en toda Cataluña. Estará en relación con el Consejo federal y con la representación de las demás Provincias ó regiones españolas. Cuidará de que en todas partes se practiquen y guarden las reglas de conducta que sean generales para el federalismo español. Cuidará asimismo de que sea el partido en Cataluña quien, en todo cuanto le afecte de un modo general, determine por sí propio su voluntad y elija á sus representantes para las Asambleas Nacionales. Dirimirá las discordias que surjan en los Comités provinciales y resolverá en definitiva sobre los acuerdos de estos con los que no se conformen los locales.

6.^a

El Comité Provincial cuidará de que tengan voto para elegir los miembros del mismo los distritos judiciales que tengan organización. Estará en relación con los demás Comités de Provincia y con el Regional. Promoverá la organización del partido en su Provincia, procurando que en cada localidad haya Comité y funcione y se renueve con arreglo á estas Bases generales. En todos los asuntos que sólo afecten á su Provincia, cuidará de que el partido en la misma fije la manera como hayan desolventarse. Resolverá los conflictos que surjan entre los Comités locales, que pueden acudir enalzada al Comité Regional según lo manifestado en la base anterior.

7.^a

El Comité municipal tendrá á su cargo la representación del partido de su localidad, en la cual cuidará de que sus comitentes adopten los acuerdos y las reglas de conducta que privativamente les atañan.

8.^a

Los Comités municipales estarán subordinados al Provincial para la ejecución de los acuerdos del Partido de la Provincia. Y así los Comités municipales como los Provinciales estarán subordinados á su vez al Regional para el cumplimiento de los acuerdos generales para toda la Región.

9.^a

Las elecciones para organizar y renovar los Comités tendrán lugar el día 1.^o de Enero de todos los años, quedando á salvo el derecho de los Comités locales de renovarse total ó parcialmente según la organización que tenga el partido de la localidad.

BASES TRANSITORIAS

1.^a Los actuales Comités locales continuarán en la misma forma en que se hallan constituidos, ó se completarán y reorganizarán donde lo crean necesario.

2.^a En los pueblos que no tengan constituido Comité se procederá inmediatamente á su elección.

3.^a En el primer domingo de Julio próximo se procederá en todos los pueblos que tengan Comité constituido á la elección de los representantes para el Provincial y el Regional.

4.^a La primera renovación de todos los Comités locales, provinciales y Regional, tendrá lugar el 1.^o de Enero de 1899.

5.^a Cuando esté reorganizado el partido, el Comité Regional convocará y preparará una Asam-

blea que redacte las definitivas Bases de organización.

Además, los infrascritos declaran que verían con gusto que todos los elementos republicanos españoles se agruparan en dos grandes partidos, uno unitario y otro federal y que todos los elementos federales de Cataluña entrasen en la reorganización del partido que ahora emprenden, pero niegan carácter oficial en el mismo á los organismos que no se hallen constituidos con sujeción á las Bases acordadas y no acaten el Consejo que preside D. Francisco Pi y Margall.

Declaran también que para fines concretos puede nuestro partido entrar en inteligencia con los restantes partidos republicanos. Las coaliciones que se pacten cesarán cuando esté conseguido el objeto que las haya motivado.

Leída y aprobada la presente acta de acuerdos la firman los concurrentes en la ciudad de Barcelona á 16 de Mayo de 1897.

José Purtella V.—D. Ferrer Vallés.—L. Massó.—Francisco Valls.—Miguel Guansé y Puig.—P. Redón.—M. Carreras Rebutent.—José Viñas Grau.—Juan Bofill.—Francisco Faro.—J. Lluhi Rissech.—Isidro Rius.—Odón Martí.

NOTICIAS

Sarriá de Gerona.

El *Boletín Oficial* anuncia la subasta para el arriendo á venta libre de derecho de consumos y alcoholes del término municipal de este pueblo, para el ejercicio económico de 1897-98: mañana de 11 á 12 de la misma en las casas consistoriales tendrá lugar dicha subasta, con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la secretaria del Ayuntamiento.

✂ *La Lucha* en su edición del jueves, nos dedica un artículo kilométrico, intentando desmentir lo por nosotros afirmado en el último número respecto á inmoralidades apadrinadas por carlistas y conservadores en las últimas elecciones.

Cree el decano de los colegas gerundenses ¡que debíamos acudir contra ellos, amparados en la Ley: vaya señora, ¿se figura V. que nos chupamos el dedo? ¡que ocurrencia!

¿Contra quien habríamos de acudir que fuera válido si un Alcalde encargara repartir candidaturas en el interior de un colegio electoral y obligase votarla á los dependientes del Municipio?

¿No hemos visto por ventura trasladar á un funcionario judicial por no doblegarse ante la política romerista de un Alvarez Guijarro?

No disponemos de tiempo ni espacio para seguir contestando las tonterías que nos dedica: tampoco la convenceríamos puesto ¡que *La Lucha*, poco escrupulosa en política, encuentra corrientes las elecciones fabricadas en otros tiempos, por Bosch y Romero Robledo, á pesar de los escándalos ruidosos.

Por lo demás, no le molesten esas profundas divisiones de nuestro partido que ¡bastante trabajo tiene con los suyos.

✂ Uno de estos días será convocado el partido federal de esta ciudad, al objeto de acordar lo que crea oportuno, de conformidad con las bases que para la reorganización del mismo, publicamos en otro lugar, cuya lectura recomendamos á nuestros correligionarios.

✂ Se encuentra, hace algunos días, entre nosotros, el sábio Catedrático de Historia Universal de la Universidad de Kiew, Don W. Piskorski.

Que le sea muy agradable su estancia en esta Ciudad y que el más feliz éxito corone sus trabajos científicos, que la han motivado, es lo que deseamos al joven é ilustre profesor ruso, hoy nuestro distinguido huésped.

✂ Antes de ayer llegó á Barcelona el general Martínez Campos: causó gran extrañeza ver en aquella ciudad al general, comentándose en diferentes sentidos su llegada.

En vano le preguntaron los periodistas el mo-

tivo de su viaje; encerrado en profundo silencio, nadie pudo averiguar porque se aleja de Madrid, precisamente ahora que se abren las Cortes y habrá como se supone, amplia discusión sobre la campaña de Cuba.

¿Rehuirá el general esta discusión?

Tan negro es el horizonte de esta desgraciada España, que todos estos misterios se prestan á detenida reflexión, teniendo en cuenta el interés que ha habido para eclipsar á este y á Blanco y encumbrar á Polavieja.

Veremos en que acaba todo eso.

TIJERA Y PLUMA

El General Polavieja en su visita á la virgen del Pilar, dejó su espada, como *ex-voto*, sin duda, por haber salido sano y salvo de sus aventuras en Filipinas.

Ya nos parece oír cantar á la pilarica aquella copla:

«
que quiere ser generala
de la tropa aragonesa».

Los maestros de escuela de la provincia de Barcelona, vuelven á quejarse por la falta de regularidad observada en el pago de las atenciones de instrucción pública.

Mire V. que cándidos son esos maestros.

Saben perfectamente que sus competidores ó rivales los jesuitas, se han hecho dueños de la situación y pretenden que el gobierno procure el pago puntual de sus haberes.

En donde triunfa la infame cogulla, se hace imposible la instrucción, pues, ésta no es compatible con lo que actualmente representan los tonsurados: intolerancia religiosa, crueldad fraíluna y ceguera de fanático.

De el *Diario de Barcelona*:

«¿Qué faltas ha cometido el general Polavieja para que así se le trate? A nuestro juicio ha cometido solo dos: prodigar las recompensas y pedir las por telégrafo como si se tratara de acallar las exigencias de aquellos cuerpos de aventureros de la Edad Media que se negaban á batiarse cuando no se les repartía el botín; y tener expansiones con los corresponsales de los periódicos, debilidad que no se comprende cuando se trata de generales en campaña y que produce siempre fatales resultados.»

Solo dos faltas le encuentra al ídolo de *El Siglo Futuro* el diario de Mañé y Flaquer.

Eso son verdaderamente faltas leves, comparadas con las graves acusaciones que otros le dirigen por su manera de proceder durante el mando de Filipinas.

OPRESION

Borrose de la esfera social el dominio de la aristocracia y respiraron los oprimidos creyendo terminada su vida de suplicios y vejaciones. Pensóse por un momento que quedaba extinguida para siempre la raza corrompida é impura que á través de siglos y siglos había sido el azote de sus hermanos, pero tal creencia no ha sido mas que una falaz ilusión. Todos los conocéis, todos los habeis visto una y mil veces; los nuevos señores feudales, los atormentadores y vampiros humanos, os son de sobras conocidos. Se difieren solamente de los antiguos en el traje, las costumbres son exactamente las mismas. De las miserias y sudores de sus vasallos vivían los condes y señores encerrados en sus elevados nidos de ave de rapiña, y de los sudores y miserias de los proletarios viven hoy los poderosos arrellanados en sus cómodas butacas.

Mientras se desliza la triste vida del obrero sin porvenir fijo, sin venturoso horizonte, gastando su fuerza y salud á favor del encumbrado y especulador burgués, mientras cumple su pe-

nosa misión el vejado colono, satisfaciendo las despóticas exigencias del propietario, la más completa indolencia, la más refinada apatía reina en los altos puestos, y preocupándose por cuestiones de poca monta, abandonan así mismas, las de trascendencia tan marcada como es el bien social.

Si á favor de concesiones y liberalidades de sus monarcas cometían los primitivos bajezas é infamias, á la sombra y apoyo de degradados gobiernos las cometen tambien los presentes, los actuales señores. ¿Qué hemos adelantado? Nada enteramente.

El siglo del vapor y la electricidad, el de los descubrimientos y el progreso, es tambien aun el siglo del dominio de la amenaza, de la ignorancia y de la esclavitud? Cuales son las libertades concedidas? Ilusas y engañosas formas cubren hoy las concesiones que tanta sangre y sacrificios nos cuestan: el fondo es el mismo, el resultado es igual.

Entregada la Nación como en sus tenebrosos días al absoluto dominio de las comunidades religiosas, escasa y limitada la enseñanza, consecuencia de la poca protección que encuentran sus apóstoles, la responsabilidad de la progresiva lentitud, se debe achacar á quien tiene la culpa de todo, á la cabeza, al órgano principal motor que impulsa á los órganos secundarios. A pesar de la constante queja de los pueblos, el venenoso germen caciquista lo invade todo, esterilizando los esfuerzos de las corrientes adelantadas: á compás de los liantos provocados por la triste situación de las clases menesterosas, se desarrolla el brillo y derroche de sus explotadores.

No se preocupa el gobierno por las lágrimas que encierra cada moneda que como á tributo percibe, ni se preocupa tampoco por las víctimas que careciendo de fuerza y aliento suficientes, quedan á mitad del espinoso camino que irremisiblemente ha de seguir la clase proletaria. Los nuevos Herodes de la humanidad, siguen impávidos y tranquilos amasando feliz y próspero bienestar, mientras los instrumentos que en tal faena les ayudan, quebrantados por su desdicha, ignorantes por fuerza y sin apoyo moral ni material, en la penosa lucha por la existencia, han de consumir todos sus alientos y aspiraciones. Preguntad á los señores de nuevo cuño, como se las arreglarían, si ellos, ellos que nada en sí producen tuviesen que atender á sus necesidades con los escasos recursos de que nosotros disponemos. Cuando rebosando la satisfacción y cumplimiento consiguientes á la abundancia les veis acariciar á sus hijos y deleitarse con sus juegos, decidles la amargura que experimenta el que apenas tiene el tiempo suficiente para conocer á los suyos. Los hijos de los contratistas de la sangre proletaria, son los futuros dueños de los nuestros: á ellos transmitirán sus padres el dominio que hoy sobre nosotros ejercen. ¿Qué transmitiremos á los nuestros? El estigma infamante de la servidumbre si con unánime esfuerzo no encontramos el medio de su redención.

Gozad y deleitaos ya que encontrais apoyo y puntal donde deberíais hallar dique que contrarrestase vuestras sórdidas ambiciones: alguien vendrá que nos atenderá; los albores del progreso llevan encarnadas nuevas ideas y doctrinas: la República con sus puras y protectoras leyes, acabará nivelando los respectivos derechos y deberes humanos: Si por los acaparadores de las miserias sociales es considerado el mísero proletario, no como un igual, sino como una máquina sujeta á sus caprichos, si se duda que tenemos dignidad, sentimiento y nobleza, si se nos machaca á gusto y sabor, la culpa la tienen en mucho los que deberían protegernos, los únicos responsables, los que velando y cuidando del bien social, tienen la obligación de interponer la justicia y equidad entre la víctima y el verdugo.—UN DESHEREDADO.

AMIGOS Y MAESTROS

«Estudios sobre el espíritu humano á fines del siglo XIX»

(Continuación)

Todos saben que Littré ha sido, sino el inventor, el verdadero propagador del método filosófico conocido bajo el nombre de POSITIVISMO.

En 1840 Littré conoció á Augusto Comte, adhiriéndose lealmente á la doctrina de este filósofo, que él consideró como el único camino posible á seguir que nos proporcionara la mayor cantidad de certidumbre en nuestros conocimientos. Desde entonces, Littré servióse del método positivo como de un instrumento que le trazaba las líneas generales, el origen y el fin, de cada cuestión, preservándole del peligro de contradecirse y del de caer en divagaciones vacías sin fundamento real alguno, como ha sucedido á los filósofos meramente especulativos. Con el método de Comte, evitaba la incoherencia de los espíritus no metodizados, y la no solidez de los filósofos de razón pura. Así, á propósito de la Filosofía positiva nos escribía en 1877: «Os habeis dirigido á un discípulo más antiguo que vos que desde hace treinta años que se sirve de este método lo ha encontrado siempre fiel á sus promesas y guía seguro en las graves dificultades mentales de nuestra época.» (1)

Su adhesión á esta filosofía era tal que decía de ella: «Este método basta para todo, jamás se equivoca; nunca me ha engañado, iluminándome siempre.»

Augusto Comte creía haber encontrado definitivamente el sistema universal de todas las Ciencias posibles, el modo de concepción de todas las cosas concebibles, la última palabra de la más suprema de todas las síntesis; y cuando ya no encontró nada más á añadir á su sistema universal, entonces se puso á hacer de él una religión, y en sus últimos tiempos, una liturgia y hasta diremos una idolatría. Pero Littré cojió solamente la parte útil y enteramente científica de la doctrina del Maestro, y, aunque un poco demasiado afecto á las fórmulas de este, supo eliminar todo lo que tenía de estrechez metódica y de fraseología especialista.

Hay efectivamente algo del creyente, del sectario religioso en la perseverancia con que se declara unido al Maestro; pero aceptando la jerarquía de las Ciencias del Positivismo, es jerarquía en que las Matemáticas figuran á la base, la Astronomía se apoya en éstas, la Física viene después, luego la Química y por fin la Biología acabando con la Antropología la Sociología y la Historia, y surgiendo en el pináculo como la flor, la Filosofía; orden que va de lo sencillo á lo más complicado, de lo más general á lo particular, para dar luego la síntesis; al aceptar ese orden, prestó un inmenso servicio al estudio científico, relacionando las Ciencias según su grado de complicación, y enseñando cada orden de fenómenos de que otro orden es la resultante.

Así gracias á esta adhesión de Littré al Maestro, lograron sus discípulos conocer la doctrina purificada y ampliada, poniéndola al alcance de todos con una claridad y una concentración de que Comte carecía.

Todos se apercibieron de ello desde los artículos que publicó en 1844 en *Le National*. Estos artículos reimprimos frecuentemente bajo diversas formas, son los que hicieron conocer la *Filosofía positiva* al gran público, en Francia y en las demas naciones civilizadas. Comte no habría sido ni leído ni conocido en Francia, y en especial en París, si Littré no lo hubiese desnudado de sus excentricidades religiosas, de su empalagoso *argot* filosófico-especial, y no lo hubiese presentado en un lenguaje claro, concreto y sobrio, en una palabra, comprensible á todos, fijando aquellas doctrinas diluidas en muchos volúmenes, en uno ó varios párrafos claros, limpios y justos, tanto que no dieran lugar á ninguna duda. Frecuentemente los discípulos comprometen el sistema del Maestro por sus exageraciones, por la complicación del exponer, por sus comentarios múltiples, y por conclusiones falsas que sacan de las premisas. Littré al contrario: por su claridad y precisión, por su saber inmenso, y aún, por su moralidad, ha sido el verdadero propagador del Positivismo á todas las naciones. Ha sido el San Pablo de esta filosofía.

(1) Prólogo de *La Muerte y el Diablo*. Edición francesa.

SECCION DE ANUNCIOS

ALFREDO RAMIRO TORRENTE

CIRUJANO DENTISTA

Sucesor del Doctor BACH-ESTEVE

PROGRESO, 21, 1.º

Taller de Tornería DE JOSÉ FONTAN

10, Herrerías Viejas, 10

En este Establecimiento se confeccionan toda clase de artículos de tornería para muebles.

Gran Hotel del Centro

DE JOSÉ FITA

Ciudadanos, 4. — Gerona

Establecimiento de primer orden. Mesa redonda y restaurant. Coche de la casa á la llegada de los trenes. On parle français.

Construcción y venta de los únicos aparatos automáticos é inesplosivos para la producción del Gás Acetyleno.—Depósito de Carburo de Calcio y mecheros alemanes garantidos.

FONDA Y RESTAURANT PENINSULAR
ANTIGUA DE SAN ANTONIO

Progreso, 3, Gerona

LA UNIÓN Y FÉNIX ESPAÑOL

Compañía de Seguros
contra incendios y sobre la vida

Capital social. 12.000.000 » pesetas.
Primas y reservas. 44.489.006'36 »

Capital satisfecho por siniestros de incendios en el año 1896, dos millones ochocientas mil veinte pesetas treinta y dos céntimos.

AGENTE EN ESTA CAPITAL Y SU PARTIDO, D. Leandro Comas.—Santa Clara, 1.º 3.º

Representante del Estomacal Bonet.

SASTRERIA

DE

Narciso Viñas é hijo

PALAFRUGELL

Novedad—Prontitud—Perfección

Este establecimiento recibe los encargos en San Antonio de Calonge (casa Lázaro Barrera) y en San Juan de Palamós (casa Ausella) todos los Domingos.

ABANICOS—SOMBRILLAS—BASTONES

GRANDE Y VARIADO SURTIDO

á precios reducidos

FEDERICO MARESMA.—Gerona

SASTRERÍA

— DE —

EMILIO MARI

Ciudadanos 10, Gerona

EMILIO TEIXIDOR

3 - BESADÓ - 3

GRANDE Y VARIADO SURTIDO

PARA LA PRESENTE TEMPORADA

Guantes, abanicos, sombrillas, bastones, corbatas y demás artículos especiales de la casa.

Precios reducidos.

Latonería y Fundición

— DE —

Enrique Gallostra

Ballesterías 27, Gerona

ANTIGUA POSADA DE JUAN BARRIS

Casa La Quima

SERVICIO ESMERADO Y ECONÓMICO
SE SIRVE Á LA CARTA

Calle del Carmen 2 y 3, Gerona

L'UNIÓN

COMPANÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS, FUNDADA EN 1828

Reconocida en España por Real Orden

Esta Compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social.	10.000,000 Francos
Reservas.	9.365,000 »
Primas á recibir	75.183,878 »
<i>Total de garantías.</i>	94.818,878 »
Capitales asegurados.	15.559,869,308 »
Siniestros pagados.	202.000,000 »

SUCURSAL ESPAÑOLA.—Barcelona, Paseo de Colón y calle Merced, 20, 22 y 24.—Director, E. GES.
SUBDIRECTOR EN GERONA.—D. JOSÉ BAGUDÁ, Progreso, 18, 1.º

ZAPATERÍA «LA ECONÓMICA»

DE

LLOBERAS Y COMPAÑIA

Calle de la Cort - Real, número 21.—GERONA

Los dueños de este Establecimiento ponen en conocimiento del público que en su Zapatería encontrarán toda clase de calzado á precios sumamente limitados.

Servicio á la medida.—CALZADO para caballero, desde 6 pesetas arriba.

» » » » » señora, » 4 » »

También encontrarán toda clase de CALZADO para niños y niñas á precios muy reducidos.

GRAN TALLER DE EBANISTERÍA Y SILLERÍA

— DE —

FELIO INGLADA

7, Plaza del Aceite, 7

Restauración de toda clase de muebles

MUEBLES

F. DURÁN

11, Ciudadanos 11,

Quién visite este establecimiento encontrará un grande y variado surtido de todas clases.

Agua Minóxima

No quiero tener mas canas
y así la semana próxima
me voy á teñir el pelo
con la tintura MINÓXIMA.

ABISINIA

Tintura instantánea para el cabello y barba

ÚNICO PROPIETARIO

Maximo Fernandez

Proveedor de la Real Casa, Gerona

Nota. No dejarse sorprender con la Abisinia que expende un alpagatero que tiene... Higiénica.

Máximo Fernandez.